

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elias Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.  
Número suelto..... 0,10  
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

## Tercer Centenario

de  
D. Francisco de Rojas y Zorrilla.

«En quatro dias del mes de octubre de mill y seiscientos y siete años, nació un hijo de fran.º Perez de Rojas y de doña Mariana de Besga, su mujer, al qual por el peligro de muerte bautizó doña Juana de Besga parroquiana desta parroquia i despues en veinte y siete dias del mes de octubre del dicho año fue traído el dicho niño á esta iglesia parroquial de San Salvador i lo el doctor Eugenio de Andrada cura propio de dicha Iglesia le administré las sacras ceremonias del Santo Bautismo, y le puse por nombre Fran.º fueron sus compadres Diego Lucio y la dicha doña Juana. testigos: Juan Martínez y Juan Rodríguez.—El doctor Andrada.»

¿Existió realmente este poeta? ¿Nació en Toledo? ¿Es autor de las ochenta obras literarias que se le atribuyen?

Preguntas son estas cuyas respuestas espera con avidez el mundo literario, y en conferencias, revistas y certámenes, seguramente encontrarán contestación cumplida.

El joven Abogado D. José E. Infantes, en la conferencia de anteañoche en el Centro de Artistas e Industriales, y el Rvdo. Franciscano Padre Casanova en la oración fúnebre pronunciada en la Iglesia del Salvador ayer por la mañana, han dedicado sus potentes inteligencias á iluminar esa oscuridad, esa penumbra en que aparece envuelta la vida del egregio poeta, que en el tiempo de Lope de Vega y Montalván, se hizo un puesto eminente entre nuestros clásicos, y se colocó á tal altura, que acaso la envidia cavara su sepulcro, y el miedo á sus satíricas escritas hiciera enmudecer á sus contemporáneos que no osaran ocuparse para nada de un hombre temible por su bien tajada pluma y su bien templada espada.

Nada menos que dieciocho poetas de esa época se llaman Franciscos y llevan los apellidos de Rojas ó Zorrilla, y en siete de ellos concurre la circunstancia de ser caballeros del hábito de Santiago. Trabajo nos ha caído á los toledanos para desenmarañar tamaño laberíntico problema, hasta tejer con el hilo de su vida la hermosa tela de su hoja literaria; pero á juzgar por los felices comienzos de esta clase de trabajos, espero que hemos de llegar á feliz término.

A la elocuente palabra de Pepe Infantes, al bien hecho trabajo del P. Casanova, han de seguir los escritos del certamen, que no serán inferiores en mérito á esos dos bellísimos discursos.

Aguardemos á escribir la biografía del poeta unos días más, y entonces sabremos con certeza la vida del ilustre toledano.

A. L. A.

## EL HOMBRE Y EL HAMBRE

«May señor mio de toda mi consideración: Vengo de visitar los barrios pobres de esta ciudad, invadidos por el desbordamiento del río Guadalmedina, desgracia de la cual estará usted informado por la Prensa.

Apenado al ver tantos muertos, tanto luto en familias que vivían de su trabajo ó de la limosna; tantos heridos y enfermos; tantos edificios caídos ó amenazando ruina; tantas personas descalzas y desahucadas; el hambre retratada en el semblante de niños, ancianos y mujeres; las calles con un metro de lodo, intransitable y con peligro de una epidemia; al entrar en cuatro templos parroquiales y ver el Santísimo Sacramento retirado, la lámpara apagada, los bancos, sillas, confesionarios, altares y puertas rotos, en confuso montón y encenagados; al verme rodeado en las calles de una muchedumbre hambrienta, á cuyo socorro no alcanza mi renta, ni aunque fuese multiplicada, y al

recibir cada día noticias de análogos desastres en varios pueblos de mi diócesis, me atrevo á llamar á las puertas de los corazones generosos y caritativos, y extendiendo las manos suplicantes, pido para esos barrios una limosna por Dios.

Si puede usted hacerla, tenga la bondad de remitirla brevemente, en libranza, letra, carta-orden ó valores declarados, á su seguro servidor y Capellán, que le besa la mano, † JUAN, Obispo de Málaga.—27 de Septiembre de 1900.»

Hoy, es el Sr. Obispo de Málaga el que, pidiendo limosna para los pobres, extiende al transeunte la desnuda mano, de cuyos dedos ha desaparecido el anillo pastoral, vendido para dar de comer á sus ovejas.

Ayer era el Arzobispo de Granada el arrojado en las impetuosas corrientes de un río por dar ánimo y repartir limosnas á sus queridos diocesanos; era el Sr. Sancha, nuestro amado Prelado, cayéndose en la nieve que cubría las calles, cuando con más corazón que fuerza en los músculos, debilitados por la edad, viste al deudido y consuela al triste, quedándose sin un céntimo, y privándose de ir á tomar aguas que la medicina le prescribe y su salud reclama; era el Sr. Espinola, que sombrero en mano, entra á los cafés, tabernas y colmados de Sevilla, buscando un trozo de pan para la hambrienta Andalucía; era el Sr. Castellote, que penetra en las casas para consolar y proteger á los atacados de viruela; el Sr. Alcolea quo, sin tener casa en qué vivir, gasta el dinero de la mitra, y el que generosamente le entregan sus hermanos, en libertar de las garras de la usura á los labradores pobres de su diócesis; el señor.... pero ¿á qué seguir? Todos los Obispos españoles, viendo en cada pobre una imagen de Jesucristo, ponen un cuidado especial en ayudarle á subir la penosa cuesta de la vida, apoyándole con el brazo de la misericordia, mientras con el de la doctrina le enseñan el camino del reino de los cielos.

El pobre padece dos hambres, la espiritual y la corporal, porque dos son los órdenes en que tiene que vivir, dos sus elementos y dos sus necesidades, cuya satisfacción constituye el problema social que nadie puede resolver más que el Obispo, porque que nadie ha recibido como él el depósito de la doctrina.

El es el único que por derecho propio puede decir al rico: El pobre es tu hermano, lo que te sobre dalo de limosna: El es el único que puede decir al pobre: Toda alma es súbdita de las potestades superiores, porque él es el único que ha recibido el derecho y la obligación de enseñar á todas las gentes.

Convegamos en que si se cumplieran esos dos preceptos, la tierra sería un paraíso.

Veinte siglos há que los Sres. Obispos vienen enseñando esa doctrina, y al cabo de tanto tiempo, todavía hay gentes que ponen cortapisas á sus enseñanzas, que tratan de quitarles el pan que parten con el pobre.

Todavía hay inocentes que piden á las leyes humanas lo que hace mil novecientos años consignaron ya las divinas; todavía hay quien pide á las Cortes y á la Constitución unos remedios que no pueden dar y que están hace veinte siglos sólidamente establecidos en El Evangelio, esa carta magna de los derechos del pobre; esa única constitución de la hermandad universal y de la paz social, y mientras no se cumplan, el hombre tendrá hambre.

Felipe Ibáñez.

## LA VIRGEN DEL ROSARIO

Desde el trono de luz esplendente  
do cife tu frente  
corona inmortal,  
¡ay!, dirigenos, Reina adorada,

tu dulce mirada,  
que es iris de paz.  
Mira, oh Madre, á tus hijos que lloran;  
ansiosos imploran  
auxilio y favor;  
á Tí claman de angustia oprimidos  
con tristes gemidos  
que embargan su voz.  
Noche oscura de error y pecado  
su manto pesado  
extiende doquier...  
del blasfemo la impúdica boca  
las iras provoca  
del Dios de Israel.  
Los impíos soberbios se agitan  
y planes meditan  
de guerra infernal;  
del Cordero á la mística Esposa  
falange orgullosa  
presume humillar.  
¡Ay! no dejes que alcance ¡oh María!  
tal triunfo la impia  
malvada legión;  
apacigüe tu ruego ferviente  
¡oh Virgen clementel  
las iras de Dios.  
Vuelve, vuelve á nosotros, Señora,  
tu faz que enamora,  
que infunde solaz,  
y terminen los males prolijos  
que lloran tus hijos  
con hondo pesar.  
El Rosario á tus pies ofreciendo,  
con fe repitiendo  
tan bella oración,  
te coronan sus manos piadosas  
con místicas rosas  
en prueba de amor.  
No deseches, Señora, su ofrenda,  
y á todos se extienda  
tu dulce piedad;  
¡ay! dirigenos, Madre adorada,  
ta tierna mirada,  
que es iris de paz.

A. C. y F.

## El rosario y la conversión de un calvinista.

El Jesuita Juan Ogilvia sufrió tormento y muerte por la fe en Glasgow el 10 de Marzo de 1615.

Su crimen fué haber osado decir que el poder espiritual correspondía al Papa, y no al Rey, que en aquella época era Jacobo I.

Cuando marchaba al cadalso, Ogilvia vió á un pastor protestante que le dirigió la palabra y le manifestó el afecto que le inspiraba.

—Mi querido Ogilvia, os compadezco de vuestra obstinación en querer sufrir tan infame muerte.

El P. Ogilvia le contestó como si tuviese algún miedo:

—¿Si dependiese de mí morir ó no morir!... Nada puedo. Me han declarado reo de alta traición, y por esto voy á morir.

—¡Traición! dijo el protestante; no hay nada de eso: creedme, adjurad el Papismo y todo se os perdonará, y os colmarán de favores.

—¿Os burláis de mí? dijo el Padre.

—No, replicó el Pastor protestante; hablo formalmente y con poderes para hacerlo, porque el arzobispo protestante me ha encargado os ofrezca en matrimonio su hija con una buena prebenda como dote si os decidís á venir con nosotros.

Durante este dialogo habían llegado al lugar del patíbulo. El protestante instaba al Padre que consintiese en vivir. El P. Ogilvia contestaba que bien lo deseaba si su honra se conservaba incólume.

—Pero ya os he dicho, repetía el protestante, que seréis colmado de honores.

—Pues bien, dijo Ogilvia; repetid en alta voz y ante el público lo que me proponéis.

—No tengo inconveniente.

—Oid, gritó Ogilvia, lo que me proponen. Y el ministro protestante dijo en alta voz: —Prometió al Sr. Ogilvia la vida, la hija del

Arzobispo y una rica prebenda si quiere ser de los nuestros.

—¿Lo oís todos, dijo el Padre, y estáis prontos á dar de ello testimonio si fueseis requeridos?

—Sí, lo hemos oído, clamó la muchedumbre, y daremos testimonio. Bajad, Sr. Ogilvia, bajad del patíbulo.

Los católicos allí presentes sufrieron horrible angustia, los herejes estaban radiantes de júbilo.

—¿Entonces, replicó Ogilvia, no temeré ser perseguido como reo de traición?

—No, no, le gritaron de todas partes.

—¿Si estoy aquí es sólo por mi Religión, y es ella mi único crimen?

—Sí, sólo la Religión.

—Muy bien, dijo Ogilvia; es más de lo que deseaba. Por mi Religión soy solamente condenado á muerte. Por ella daría alegremente cien vidas si las tuviese; sólo tengo una, tomada y daos prisa. En cuanto á mi Religión, nunca me la arrancaréis.

Al oír estas palabras los católicos manifestaron su satisfacción, mientras rugieron de cólera los protestantes. El pastor que le exhortara se enfureció, y ordenó al verdugo cumplierse en seguida su oficio. Antes de atarle las manos arrojó el P. Ogilvia su rosario al pueblo, y el rosario fué á dar en medio del pecho á un joven calvinista que viajaba entonces por Escocia, el barón Juan de Eckersdorff, que fué después gobernador de Treves y amigo íntimo del archiduque Leopoldo, hermano de Fernando III. Aquel rosario le hirió el corazón, y desde aquel momento no halló reposo ni tuvo paz hasta que se hizo católico.

## Apuntes de mi cartera.

### Una conferencia.

De revista en revista, y de periódico en periódico, van rodando por toda la Prensa católica de España los fervorosos y valientes mensajes que á nuestro Emmo. Cardenal han elevado; protestando contra la mala Prensa y prometiendo combatirla los Sacerdotes de esta toledana Archidiócesis.

Desde los días no lejanos en que se celebró en Sevilla la primera Asamblea de la Buena Prensa, presidida precisamente por nuestro Eminentísimo Prelado, y en la cual el Sr. Cardenal dió la nota más alta, la más vibrante y la más valiente, condenando *nominatim*, y uno por uno, con apostólica entereza, á los periódicos rotativos vitandios; desde aquellos días, vuelvo á decir, se notan, tanto en el Clero regular como en el secular de España, nuevos y más fervorosos alientos para perseverar con tesón en la gran campaña contra la mala Prensa. En la cual campaña, á Dios gracias, no va por cierto en la retaguardia el Clero toledano, como lo prueban esos recientes mensajes á que me refiero.

Pero dicho sea en honor de la verdad, el primer puesto de la vanguardia ha sido ganado con honra por el Clero barcelonés.

Ese Clero fundó, hace próximamente un año, en la ciudad condal, una Asociación de eclesiásticos para el apostolado popular, y con el gran sentido práctico, y con el gran tesón del alma catalana, ha llevado á cabo importantes empresas de propaganda que son ejemplo altísimo y modelo acabado para todos los Sacerdotes españoles. El que quiera conocerlas, suscribáse á la importante Revista Social que en Barcelona se publica, y que es el órgano oficial de esa Asociación de eclesiásticos.

Con ocasión de las recientes renombradas fiestas de la Merced, á las cuales ha asistido este año el Ilmo. López Peláez, Obispo de Jaca, ha sido invitado por dicha Asociación Su Ilustrísima para dar una conferencia á los señores eclesiásticos asociados. Y en tanto que la Revista Social publica íntegro el texto de esa conferencia, vean los lectores de EL CASTELLANO el siguiente extracto que nos dan de la misma los periódicos de Barcelona, que dicen lo que sigue:

«Anteayer miércoles dió el Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. Obispo de Jaca, Dr. D. Antolin López Peláez, su anunciada conferencia en la Asociación de Eclesiásticos para el Apostolado Popular. Fué tan numerosa la concu-

rencia de Sacerdotes, que muchos de ellos no pudieron tener cabida en la sala de actos de dicha Asociación.

El tema que desarrolló el ilustre conferenciante fue: *La acción del Sacerdote en la Prensa*; y el Sr. Obispo de Jaén desarrolló magistralmente dicho tema con vigorosos conceptos y en bellísima e interesante forma.

Puso de relieve la importancia que la buena y la mala Prensa tienen en la vida de los pueblos, conociéndose los grados de religiosidad de una Parroquia por los periódicos que se leen. De aquí la grande vigilancia y el celo que ha de ejercitar el Sacerdote respecto de la Prensa, fomentando la buena y combatiendo la mala.

Hizo ver la conveniencia de que los Sacerdotes aptos para ello se dediquen a la propaganda de la verdad por la palabra escrita, única que puede llegar a muchas almas extraviadas, cuya salvación ha de procurar el Sacerdote a toda costa.

Mostró a los concurrentes el preclaro ejemplo del Clero alemán, que por medio de la Prensa ha logrado grandes victorias para la Iglesia católica en Alemania.

Inculcó la necesidad de que los católicos dedicaran donativos a la Prensa católica, que sirva de defensa a las obras de piedad y de beneficencia, ya que éstas pueden verse amenazadas y secuestrados sus edificios, como ha sucedido en Francia, si no se cuenta con una Prensa católica poderosa e influyente.

Después de indicar varios medios prácticos de trabajar por la buena Prensa, felicitó al Clero barcelonés por haber fundado dicha Asociación, que no dejara, según el distinguido Prelado, de tener imitadores en otras Diócesis.

A los concurrentes al acto se les repartió el Catálogo de los socios y de las obras realizadas el curso anterior.

Hasta aquí los periódicos de Barcelona.

Ya estamos esperando con verdadera impaciencia el próximo número de la *Revista Social* para saborear todo el discurso de Su Ilustrísima que será digno del sabio y eruditísimo autor (entre otras muchas obras), de tres recientes libros acerca de la Prensa, conviene a saber:

- Los daños del libro.
- La importancia de la Prensa.
- La Cruzada de la Buena Prensa.

Otro u otros dos libros sobre el mismo candente e importantísimo tema seguirán a estos tres, según referencias que tenemos de buena tinta

J. Marín del Campo.

Sección científica.

El sueño eléctrico.

El Profesor Leduc, de la Escuela de Medicina de Nantes, acaba de realizar interesantísimas experiencias en su ya famoso laboratorio.

Utilizando de cierto modo la corriente eléctrica ha conseguido adormecer profundamente a varios animales.

Y es cosa de preguntarle si este sueño eléctrico, una vez perfeccionado, no destituirá al peligroso cloroformo y otros anestésicos en las operaciones quirúrgicas.

Los experimentos de Leduc fueron presenciados por diversas eminencias médicas y un redactor de cierta revista parisina muy popular, que es quien los ha referido.

Sobró la mesa—dice—del laboratorio habíase un conejo casero con el lomo y la cabeza completamente pelados, lo que impedía que el animalito masculina satisfecho las hojas de col puestas a su alcance. Colocó el experimentador los electrodos de una pila sobre la cabeza y el lomo del animal é hizo actuar la corriente, que era intermitente, a baja tensión.

Casi al mismo tiempo el conejo se echó de un lado, inclinó la cabecita, cerró los ojos y se quedó profundamente dormido.

Su cuerpo se agitó unos momentos como presa de bruscos sobresaltos que imitaban algo el período de viva excitación que provoca el cloroformo.

—Como Ud. ve—dijo el Doctor—el animalito duerme tranquilo. Quizás sueña con sus hojas de col no acabadas de comer.

Tan profundo es su sueño, sin embargo, que podríamos pincharlo, secudirle y pegarle sin que despertara ni se moviera.

Este sueño podría ser prolongado por siete u ocho horas sin peligro del durmiente.

Para despertarlo me basta suspender el paso de la electricidad.

En efecto, hizo cesar la corriente y el conejo abrió los ojos, se levantó y se puso a comer sus colas.

—Y no habrá peligro en atravesar el cerebro con una corriente eléctrica?

—No, porque estas corrientes sólo producen el efecto de abolir por completo casi la sensibilidad y sus movimientos; pero bastaría aumentar el voltaje para obtener la paralización absoluta de la respiración y del corazón, esto sería la muerte, pero fútil, sin el menor sufrimiento, es decir, todo lo contrario de las corrientes inducidas a alta tensión que emplean en los Estados Unidos para ejecutar a los reos de muerte.

El sueño eléctrico, añadió el Doctor, es perfectamente aplicable al hombre. Yo mismo lo he experimentado, y reconozco bien las sensaciones sufridas durante el ensayo; verán Ud.

Empiezo por sentir, debido a la excitación de los nervios superficiales, hormigueos en los dedos y en las uñas, que determinaron contracciones musculares en la cara y en el cuello. Des-

pués, bruscamente, noté que no podía hablar ni moverme de ninguna manera, pero lo oía todo, percibía lo que se hablaba en torno mío, aunque de un modo confuso, como si los sonidos llegaran de muy lejos; me parecía estar soñando. La sensibilidad no se encontraba abolida totalmente, pues sentía cuando se me tocaba ó pellizcaba, pero las sensaciones eran débiles, como si tuviera dormida la parte en que tocaban. En una palabra, mi estado era análogo al de pesadilla cuando en presencia de un soñado peligro inminente no se puede gritar ni hacer el menor movimiento.

Na habiendo llevado más lejos la autoexperiencia, ignorando hasta qué punto podría reapropiar el sueño eléctrico al cloroformo en las grandes operaciones quirúrgicas. Lo que sé es que al volver del sueño experimenté una lucidez extraordinaria de espíritu, una especie de bienestar cerebral muy definido.

Este mismo efecto han experimentado algunos de mis enfermos, entre ellos un anciano, al que estuve tratando por las corrientes intermitentes de baja tensión una antigua parálisis facial. Mucho tiempo después de la curación, venía a pedirme una sesión de electrolisis cerebral para despejarse las ideas y combatir la tendencia al sueño.

Hoy aplican los Doctores Regnier y Didsburi, de París, las corrientes altas con frecuencia para extraer muelas sin dolor... y el dinero de los honorarios. Comienzan por colocar en el hueso careado un electrodo especial y luego hacen pasar la corriente durante unos minutos. La anestesia, esto es, la insensibilidad del hueso, llega a ser tan completa que puede ser arrancado sin que el enfermo lo advierta, tanto, que algunos de los operados han tenido que mirarse al espejo para convencerse de que les habían extraído la muela enferma.

Y si esto ocurre ya en la pequeña cirugía, no es aventurado pensar que la anestesia del porvenir esté confiada a la pila eléctrica, y el oficio del verdugo también.

Sueños y realidades.

Sofé que estaba despierto y soñando estaba. Esta mañana temprano yo creí que me encontraba en la Escuela Superior de Artes Industriales de esta capital, pero no era ahora, debía hacer mucho tiempo, era cuando las cosas ocurrían como debían ocurrir; era cuando el arte, a pesar de vivir en esta atmósfera de progreso que nos rodea, suponía algo, qué digo algo, mucho; era cuando eso que hoy todos miramos por encima de los lentes era alabado y admirado, respetado y apreciado; en fin, señaaba que me encontraba en la apertura del Curso actual y que al entrar en la Escuela veía esa animación propia de los días de fiesta, esa animación que yo recuerdo con tanto gusto de otros tiempos mejores; pasaban ante mis ojos dormidos las Autoridades, con sus vistosos uniformes y trajes de etiqueta; veía a los artistas congregados bajo el techo de su Escuela, y por último, creía divisar allí, en el fondo, la nota simpática de la humilde y honrosa chaqueta de los obreros que se apinhaban en el último término del salón, esperando, llenos de inocencia, el momento en que sus nombres fueran pronunciados por el Presidente para adelantar tímidamente a recibir el premio merecido de manos de sus Profesores; soñaba, y oía los discursos de los hombres que gobernaban, ofreciendo su mano y su protección a esa Escuela que es la base de la cultura de nuestros obreros, tan merecedores de todo género de protecciones; oía también (y esto no lo he soñado, pues aún, entre esos pobres y queridos artistas a quienes miran generalmente por encima del hombro, hay hombres que se sacrifican), a los artistas poner a la disposición de aquellos obreros, ansiosos de aprender, las inspiraciones de su genio, tenderles la mano como compañeros que han llegado ya para ayudarles y sostenerles en los primeros pasos del abrupto y áspero sendero que conduce al pínculo del arte y de la gloria.

Mas desgraciadamente soñaba, y el despertar tiene siempre ese amargor propio de la realidad; aquellos tiempos pasaron, y sólo, únicamente, vi con los ojos despiertos de mi pecadora carne, unos cuantos Profesores (que, como antes he dicho, saben sacrificarse y prestar su decidido apoyo a las artes y a la enseñanza); tres Diputados provinciales, cuyos nombres siento yo conocer, y un número bastante escaso de los alumnos, pues no estaban ni aun todos los premiados, un hermoso discurso de Miguel Ángel Trillos, Director de la Escuela; breves palabras sentidas y bien dichas de uno de los señores de la Diputación, y nada más; ¡qué horrible despertar!

En fin, los sueños, sueños son; y dejándolos a un lado, voy a dedicar cortísimas líneas a la Exposición de los trabajos realizados y premiados durante el curso pasado en la Escuela Superior de Artes Industriales, que tiene una importancia trascendental para nuestra población, pues que siempre he creído que su vida actual es y debe ser por el arte y para el arte.

La primera sección que se encuentra al entrar es la de *Metalisteria*, y en ella, aunque pocos objetos, efecto sin duda del mucho tiempo que exige esta clase de trabajos, los hay tan apreciables, tanto en línea como en repujado, que demuestran de una manera palpable el inteligente empeño desarrollado por su Profesor para conseguir obras que, como la del alumno

Andrés Gutiérrez y otros, cuyos nombres sentimos no recordar, merecen ser admiradas.

Visto luego la *Cerámica*, en la que se ha trabajado mucho, apoyando sólo esta Sección una cuarta parte de los trabajos expuestos, y entre ellos muchos buenos; sobre todo los que llaman ornamentación mudéjar, que domina tal vez demasiado, siendo también de sentir que mejores obras estén sin cocer. Las vidrieras artísticas son una muestra palpable de los esfuerzos realizados por el competente Profesor, para llegar a conseguir que sus discípulos posean este tan difícil arte, así como también los esmaltes, que se ven en pequeño número pero buenos en general.

En Carpintería y Talla artísticas, hay cosas muy bonitas, sobresaliendo entre ellas un trozo de *jamba*, admirablemente tallada, y bastantes *piragabados*.

En Modelado y Vaciado mucho y bueno, y en general, demuestra todo lo expuesto la mano maestra que ha enseñado, y sobre todo chocó por su originalidad y buena composición, un medio punto del Sr. Díaz; y por el *amore con* que está modelada, una cabeza de Nazareno, del Sr. Muñoz.

En pintura decorativa y en dibujo ornamental se ven muy buenos ejemplares, y citaré, entre otros muchos, el proyecto de *reja* del señor Díaz, que hace esperar un artista para el porvenir.

El Dibujo geométrico está muy bien representado y la limpieza y corrección de algunos lavados, los problemas de Geometría y la originalidad de muchos trabajos, dan a conocer la importancia de los esfuerzos realizados en esta clase.

En fin, en conjunto y en detalle, la Exposición puede muy bien llenar el más riguroso carácter crítico, pues demuestra de una manera palpable el trabajo realizado por los alumnos y el adelanto de la Escuela en el corto tiempo de su existencia; todo esto debido a la asiduidad e inteligente laboriosidad de sus Profesores, que bien merecen los plácemes más cumplidos de esta población, por el brillante resultado obtenido.

Mi enhorabuena más cordial al claustro de la Escuela, y un consejo a mis lectores: que vayan a ver la Exposición.

¡Quam sordeat terra dum caelum aspicio!

San Ignacio de Loyola.

Subimos a Reinosa

dejando atrás los llanos de Castilla; cuatro árboles sin sombra, secos rastrojos, extenuadas viñas, más conforme avanzaba el tren por la amplia vía; los campos más lozanos, más frescos, más hermosos se volvían; los bosques de castaños, de pinos, de mazzanos, de calizas, ciondo las laderas el robleal, trepando hasta las cimas de los montes altísimos, que encapucha de gasas la neblina, las rojas aldenas entre el verde maizal como perdidas; el regato, la Iglesia y la bolera, el prado y las vaquillas, la carreta y la moza que cautando la guía por la angosta calleja al son continuo de la alegre esquila; cuán bien iba mostrando toda la poesía que en sus valles y umbres guardaba la región Santanderina. Yo la vía pasar como relámpago desde la ventanilla, sintiendo que la máquina llevara tanta prisa, por meterse en los túneles corriendo como fieras que encuentran su guarida, y he sé lo que dije en presencia de tantas maravillas, para expresar lo intenso del entusiasmo que en mi pecho hervía, cuando... ¡Padre! atajóme una aldeana que á mi lado iba. ¡Qué será el cielo, pues, que tanto gusta, una tierra de lágrimas y espinas? y marcó sus palabras con una melodía... y en su mirada puso expresión tan hermosa, luz tan viva, que por ella asomarse ví yo una alma purísima, presa en doradas redes de nostalgias divinas, fatigada, tal vez de andar errante tras dichas, ma, cumplidas. Y continuó rodando el tren por los recodos de la vía, mas ya no le hice caso, ni me volvió á llamar la ventanilla; llevaba yo en mi adentro: rumba de sobra para muchos días. Del brioso Cantabrio luego hube de asomarme á las orillas. ¡Cuánto goce sus dilatadas aguas

inidiendo con mi vista, escuchando el rumor del oleaje que los peñascos brinca y llega a las arecas de la playa y como fino encaje se desliza, pero hasta allí la idea de la buena aldeana me seguía, templando mi entusiasmo por las cosas caducas de esta vida. ¡Es verdad, es verdad, joyen cristiana, dichoso el corazón que lo adivina! ¡Qué será el cielo cuando tanto gusta una tierra de lágrimas y espinas!

S. C. Montalegre

Santa Cruz del Retamar 30-0-1907.

DONATIVOS

recibidos para la confección de colgaduras para la Asociación de Hijas de María Inmaculada.

	Pesetas.
Suma anterior.....	283,00
El M. I. Sr. Deán de la S. I. C. ....	10,00
Sr. Cura de Santiago del Arrabal.....	5,00
El M. I. Sr. Tesorero de S. I. C. ....	5,00
Sra. D.ª Obdulia Benayas de Lopez.....	10,00
Sra. De Romero.....	5,00
Sra. De Sánchez Omurriaga.....	12,00
Excmo. Sr. D. Ramona Rajal, viuda de	
Alegre.....	5,00
Sra. D.ª Isabel Alegre, viuda de Corneja.....	5,00
El Sr. D. Luis Lara.....	5,00
Sra. De Pablos.....	2,00
De Castaños.....	1,00
De Martín.....	0,50
Sra. De Bravo.....	0,25
Sra. De Serrano.....	1,00
D.ª Remedios Muñoz de Ledesma.....	1,00
María Durio de Navarro.....	1,00
De Benayas.....	2,00
Sr. Flórez.....	1,00
Lugo.....	1,00
Moraleda.....	1,00
Sra. Pizar Ramírez.....	5,00
Sra. D.ª Filomena Cochet de Martos.....	5,00
Excmo. Sra. D.ª Antonina Portales de	
Benegas.....	10,00
Sra. De Barreda.....	2,00
D.ª Carmen Barbajero.....	2,00
Total.....	370,75

La Liga Sacerdotal Eucarística.

El reciente Congreso Eucarístico de Metz ha dedicado atención preferente á esta Asociación, que fué instituida canónicamente en la Iglesia de los PP. de la Congregación del Ssmo. Sacramento (S. Claudio de Roma) el 26 de Julio de 1906, por el Cardenal Respighi, con el fin de promover la Comunión frecuente, en armonía con la doctrina declarada por el Decreto *Sacra Tridentina Synodus*, acerca de la frecuencia del Banquete Eucarístico.

En las cuatro reuniones habidas en los días 7, 8, 9 y 10 de Agosto por la Sección Sacerdotal, durante el precitado Congreso, se recomendó á los Sres. Sacerdotes la propaganda de esta Asociación, por tres razones principalmente, á saber: por ser la Obra de Santidad *Proprio X*, que *motu proprio*, la elevó al rango de Archicofradía, con todos los honores de éstas, y la enriqueció con gracias espirituales, que más adelante se enumeran; por ser una institución que ayuda á la santificación personal del Sacerdote, y porque, finalmente, promueve la santificación de los fieles, mediante la frecuencia de la Sagrada MESA y el lucro de la Indulgencia Plenaria semanal, aplicable á las almas del Purgatorio; sin otro requisito para ello que la Comunión diaria, ó por lo menos, cinco veces por semana.

OBJETO

Esta Asociación de Sacerdotes, erigida canónicamente en la Iglesia de S. Claudio, en Roma, y animada y bendecida desde sus comienzos por S. S. Pío X, tiene por objeto el procurar, por todos los medios que puede disponer el celo sacerdotal, la propagación de la práctica del Decreto *Sacra Tridentina Synodus, De Quotidianis Ss. Eucharistia Sumptione*, Promulgado el 20 de Diciembre de 1905, por la S. Congregación del Concilio.

CONDICIONES PARA LA ADMISIÓN

Cualquier Sacerdote puede formar parte de la Liga, con tal que prometa, sin obligación de conciencia, trabajar por dicho fin, consagrándose al apostolado de la Comunión frecuente, ya sea con la oración, la predicación, la buena Prensa, ó con cualquier otro medio de propaganda.

PRIVILEGIOS E INDULGENCIAS

(Breve del 10 de Agosto de 1906)  
Los miembros de esta Asociación, tienen:  
1. Altar privilegiado personal, tres veces á la semana, á no ser que se goce ya de tal privilegio.  
2. Facultad de celebrar una hora antes de la aurora y otra después de mediodía.  
3. Facultad de dar la Sagrada Comunión en cualquier hora del día, desde una hora antes de la aurora, hasta la puesta del sol.  
4. Indulgencia Plenaria en todas las fiestas prin-

pales de los Misterios de la Fe, de María Santísima y de los Santos Apóstoles.

5. Indulgencia de 300 días, por cada obra de piedad y de caridad que se haga, según el fin de la Liga.

6. Celebrando el Tríduo, según la Instrucción aneja al Estatuto, hay también facultad de dar al pueblo, después de la Comunión general, la Bendición Papal con Indulgencia Plenaria.

7. Los Confesores adscritos á la Liga, pueden comunicar Indulgencia Plenaria, una vez á la semana, á sus penitentes, si comulgan diariamente, ó cinco veces por semana.

#### CENTROS DE LA LIGA

El principal está en la Iglesia de San Claudio, Convento de los PP. del Somo. Sacramento, Roma, Vía del Pezzetto, núm. 160.

En España, ha sido nombrado por el Director de la Liga en Roma, R. P. Eugenio Conet, Moderador general de esta Obra, el M. I. Sr. Canónigo Penitenciario de la Catedral de Málaga, D. Francisco de P. Muñoz Reyua, á quien deberán dirigir su solicitud cuantos quieran formar parte de esta Archiconfraternidad, enviando una peseta, para gastos de Patente, Reglamento y correo.

#### ÓRGANOS DE LA LIGA

*Annali dei Sacerdoti Adoratori*, que para Italia sale mensualmente en Turín, Vía Santa María, N.º 2. y en España, el **BOLETIN EUCARISTICO DE MÁLAGA**, (Revista mensual ilustrada), dirigido por el antedicho Sr. Penitenciario, calle de María García, 16. Pesetas: 4 al año.

#### Notas cómicas del Centenario.

Relataba el P. Casanova la Partida de Bautismo de Rojas, y preguntó una mujer á otra:

—Diga usted, ese Sr. Cura ¿es el que le bautizó?

Un erudito, al salir de la Iglesia, dijo á sus amigos: Vamos á ver descubrir la lápida.

Se representaba *García del Castañar*, y parte del público del gallinero, gritaba diciendo: ¡El autor, que saiga el autor!

#### El jorobado.

Pasaba un pobre jorobado por junto á un corro de holgazanes, de los que, por no trabajar, se pasan el día hablando de política y tratando de arreglar el mundo, cuando tienen su casa por arreglar. Así que lo vieron los politico-holgazanes, principiaron á reír á carcajadas; diciéndose unos á otros:

—Tiene de renta un peso diario.  
—No tal, decía otro, es que lleva la merienda á la espalda.

Uno más desvergonzado se llegó á él, y le dijo:

—Compadre, ¿haría Ud. el favor de decirme en qué se parece Ud. al poeta Esopo?

Es de saber, queridos lectores, que el poeta Esopo era jorobado, pero hombre de mucho talento, que daba buenos consejos de moral y también de política, por medio de algunas fabulillas en que figuraban varios animales, que hacían hablar y obrar como si fueran seres racionales. Nuestro jorobado, sin desconcertarse por tan grosera é importuna pregunta, se volvió al que se la dirigía, y le dijo sonriéndose, con aire burlón:

—Mire Ud., amiguito, Esopo y yo nos parecemos principalmente en una cosa, y es, que él hacía hablar á las bestias, y yo las hago reír.

Los que lo oyeron se echaron á reír entonces: pero no del jorobado, sino del pedante que, habiendo querido burlarse de él, *habla ido por lana y volvió trasquilado*: lo cual suele suceder muchas veces á los bufones, que tratando de burlarse de otros se hacen ellos mismos objeto de burla y de ridículo.

El burlarse de los ciegos, cojos, jorobados, raquíticos y demás que tienen imperfecciones naturales, indica grosería y mala educación en quien tal hace; falta de caridad y entra de mal corazón. Lo natural es decir uno interiormente á vista de ellos: «Dios podía haberme hecho cojo, manco, ciego, jorobado, contrachecho: á pesar de eso me ha dado todos mis miembros y sentidos perfectos y completos. ¿Debe ser esto un motivo para que me burle yo de los desgraciados á quienes no ha favorecido tanto? Si yo fuera jorobado, ¿me gustaría que otros se burlasen de mí? ¿No debo temer que Dios me castigue, haciendo que yo me quede ciego ó cojo, por haber yo abusado de sus dones burlándome de los desgraciados?»

#### Noticias generales.

*Bolsa Comercial y del Trabajo*.—El Centro Nacional de Informaciones Comerciales y Archivo de Sociedades Anónimas, establecido en la Cámara de Comercio de Madrid (Mariana Pineda, 5), cumpliendo el Real decreto porque fué creado, ha organizado una Bolsa Comercial, donde pueden hacerse ofertas y demandas de empleos industriales y comerciales, de proposiciones de negocios nuevos en cesión ó participación y de producción de estudios técnicos. En esta misma Sección

del Centro pueden hacerse ofertas y demandas del trabajo manual.

Estos servicios, como todos los que presta el Centro Nacional de Informaciones Comerciales, son enteramente gratuitos.

*Mapa útil y de actualidad*.—Hemos recitado un mapa de las Posesiones Españolas del Norte de Africa, editado por la casa de Alberto Martín, de Barcelona, el cual forma parte de la colección publicada por la misma, de las provincias españolas con el título de «Atlas Geográfico de España», hecho por el Capitán de Ingenieros D. Benito Chías y Carbó; es una obra acabadísima y de suma utilidad para cuantos quieran conocer dichas posesiones, puesto que en el expresado mapa se hallan Centa en escala de 1 X 70 000; Melilla, 1 X 40.000; Islas Chafarinas, 1 X 20 000; Islas Alhucenas, 1 X 20.000; Alborán, 1 X 20.000.

Dicho mapa, tirado á siete colores, permite descubrir á simple vista la topografía del terreno.

Este mapa, lo mismo que los de las provincias de España, se vende en todas las librerías, montados en tela y con su correspondiente carpeta, al precio de dos pesetas.

La misma casa está haciendo el mapa de Marruecos, que se pondrá á la venta en breve, á igual precio que los ya publicados de las provincias de España, Portugal, Perú y México.

#### Noticias provinciales.

*Robledillo de Mohernando*.—El día 22 del pasado tomó posesión de esta Parroquia D. Miguel Torija.

El recibimiento no pudo ser más entusiasta y cariñoso. Dióle la posesión su hermano D. Eustaquio, actuando de Notario D. Eulogio Sánchez, Capellán de Matarrubia. Se celebró una solemne fiesta á la Santísima Virgen, dirigiendo la Divina palabra el nuevo Párroco. El auditorio quedó altamente satisfecho. A la salida del Templo se tiraron las monedas de costumbre, y después, entre vítores y aclamaciones, pasaron á la casa del Párroco, donde se sirvieron pastas y vino á todos los acompañantes.

Las Autoridades fueron invitadas á la mesa, donde reinó el contento propio de estas ocasiones, y se habla de la necesidad de trabajar todos por destruir los errores anticatólicos.

*Mora de Toledo*.—Ha sido muy felicitado estos días por sus amigos D. Sixto Ruiz y Galán, Presidente recientemente nombrado de la Junta municipal del Censo, y con cuyo nombramiento no estaba conforme la Junta provincial de Toledo. Como en Mora (en donde todos han votado por unanimidad al Sr. Ruiz), no podían los electores de este señor alzarse del acuerdo de la Junta provincial, se apeló al ingenioso recurso de exponer los hechos á la Junta central del Censo, y consultar con ella la contienda entablada entre Toledo y Mora. La Junta central, por telegrama (porque el tiempo apremiaba), ha dicho á las Juntas de Mora y de Toledo que estaba legalmente hecho el nombramiento á favor de D. Sixto Ruiz y Galán.

En Mora ha sido muy bien recibida esta comunicación por todos, con excepción de algún enemigo político del Sr. Ruiz. Y dicho sea en honor de la verdad, el Sr. Ruiz y Galán no es hoy político militante, pero es una de las personas más distinguidas y justificadas de esta villa.

*Guadamur*.—El segundo domingo del mes actual se verificará en esta Parroquia la bendición de un hermoso Altar, estilo gótico, dedicado al glorioso San Antonio de Pádua, y costeado por los devotos del Santo.

Con este motivo el Sr. Cura Párroco distribuirá regalos á los niños de la Catequesis; pues el Santo es uno de los protectores de la misma.

Se está construyendo un hermoso cancel, para expresada Parroquia, regalo de los Sres. Marqueses de Linares.

El día 7 tendrá lugar la bendición de la Capilla pública en la magnífica casa recientemente construída por los Sres. Marqueses de Linares en la dehesa de su propiedad, titulada «Aguanel».

*Puebla de Montalbán*.—Ha sido nombrado Guardián del Colegio de PP. Franciscanos de Almagro (Ciudad Real) el Rvdo. P. Apolinario Pérez.

Celebramos la merecida distinción de que ha sido objeto el elocuente y virtuoso religioso, aunque sentimos su ausencia é imprevista marcha.

—Nuestro estimado suscriptor, D. Pedro de los Reyes, ha salido para Córdoba á proseguir sus estudios. Le deseamos salud, aplicación y suerte.

—Después de breve estancia en este pueblo, ha regresado á Madrid nuestro particular amigo el Diputado provincial D. Julián Martín Montalbo.

*Turleque*.—El día 21 de Septiembre fué detenido en esta villa, por el Sr. Juez municipal D. Sixto Contreras, Daniel Díaz y Rodríguez, por robo hecho en la inmediata villa de Tembique.

—Ha sido nombrado Maestro interino de la Escuela pública de Turleque D. Eduvigis García Bastos, habiendo tomado posesión el día 16 de Septiembre.

*Almendral*.—Hablando cortado un cerezo sin la autorización de su dueño Francisco Fernández, ha

sido denunciado el vecino del mencionado pueblo Luis Peral.

*Calzada de Oropesa*.—Habiendo renunciado el que la desempeñaba se halla vacante la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 1 500 pesetas.

*Cedillo*.—Otra vez más hay que reseñar en estas columnas un nuevo robo verificado en la Iglesia parroquial del mencionado pueblo de Cedillo, el día 26 del pasado mes de Septiembre.

El robo ha sido de gran importancia, á juzgar por los objetos que han desaparecido, y son los siguientes:

Un manto de la Virgen del Rosario, un copón, un viril, un portaviático de plata, un rosario, una casulla encarnada de seda, dos dalmáticas de seda blanca ramada, una capa de coro, un paño de púlpito, otra capa blanca, un estandarte con la efigie de San Antón, una cajita de plata meneses, una patena y concha de plata, un cáliz de metal, un palió de seda encarnada y algunos objetos más de algún valor.

Como verán, es de alguna importancia, y lo peor es que los ladrones no han sido hallados.

*Talavera*.—El día 26 de Octubre, á las once de su mañana, tendrá lugar en el Juzgado de instrucción la subasta de una casa sita en el pueblo de Hinojosa de Sau Vicente, bajo el tipo de 1.625 pesetas.

*Ollas del Rey*.—Al vecino de dicho pueblo Santiago Martín se le ha extraviado un toro, sin que haya sido hallado.

*Quintanar*.—Desde este pueblo á Villanueva de Alcardete ha sido robada días pasados, del pescante de la diligencia que hace el servicio de correos, la valija de la correspondencia.

—En el mismo pueblo ha sido robado un reloj de bolsillo al vecino de Villamayor de Santiago, D. Gerardo Pando.

*Madridijos*.—Con la abundante lluvia de los últimos días de Septiembre, ha renacido la alegría y esperanza de los labradores, pues con ella queda la tierra bien preparada para la sementera y recolección del azafrán.

Desde el 1.º del mes actual, y en cumplimiento de lo mandado por nuestro Emmo. Prelado, se ha dado principio á rezar el Santo Rosario en la Parroquia del Divino Salvador, en su filial Santa María y en el Convento de Religiosas Clarisas. El domingo se celebrará una solemne función en la Iglesia filial, en la que predicará el Sr. Cura Párroco, y por la tarde se hará la procesión de costumbre, cantando á toda orquesta por la calle el Santo Rosario.—*El Corresponsal*.

El día 26 del corriente mes tendrá lugar, en la Dirección general de Obras públicas, en Madrid, la subasta de las obras del trozo primero de la carretera de Quintanar de la Orden á Alcázar de San Juan, bajo el tipo de 57.300,59 pesetas.

El mismo día tendrá lugar también la subasta de las obras de la carretera de Talavera de la Reina á Puente del Arzobispo, bajo el tipo de 80.198,82 pesetas.

#### Noticias de la capital.

Con gran solemnidad se celebró en la Universidad Pontificia la apertura del curso.

Celebró el Santo Sacrificio el Dr. D. Angel A. Juárez, asistiendo bajo dosel el Emmo. Sr. Cardenal, teniendo á su derecha al Prefecto de Estudios Muy Ilustre Sr. Dr. D. Ramiro Fernández Valbuena, y á su izquierda al Sr. Rector D. Remigio Albiol. Presidía el claustro de Profesores el M. I. Sr. Dr. D. Luis García Bello, y representaban al Cabildo Catedral los muy ilustres señores doctores D. Jorge Borondo y D. Timoteo Celada.

La entrada del Sr. Cardenal en el magnífico Salón de actos fué celebrada con un hermoso himno ejecutado primorosamente por los Colegiales toledanos. El joven Profesor D. Felipe Fernández, vistiendo la preciosa muceta azul de los Doctores en Filosofía, leyó un discurso sobre el *Origen de la vida*; este profundo trabajo, lleno de bellezas científicas y literarias, gustó muchísimo, y no lo publicamos porque tenemos entendido que lo imprimirá el claustro de Profesores, entre los que vimos á los Doctores D. Anaeto Heredero, don Manuel Marín, D. Luis Lara, D. Manuel Muñoz de Morales y D. Miguel Becerro. Después de haber jurado el cargo los nuevos Profesores Sres. Molina, Estánaga y López, el Emmo. Sr. Cardenal dirigió su autorizada palabra á los asistentes, exhortándolos á seguir en el camino de la virtud y de la ciencia.

Han terminado las oposiciones al primero de los dos Beneficios que hay vacantes, tomando parte doce opositores, y constituyendo el tribunal el Sr. Deán, el señor Lectoral y D. Luis Lara.

Ha sido muy felicitado el sabio y virtuoso Padre Casanova, por la oración pronunciada en la Iglesia de San Salvador con motivo del Centenario de Rojas.

La Compañía que dirige el Sr. González interpre-

tó bastante bien *García del Castañar*. Se calcula en 2.500 pesetas el ingreso líquido que ha producido la función, cuyo importe destina el Ayuntamiento á los gastos del Centenario.

El lunes darán principio los ejercicios de oposición al Beneficio con la carga de Maestro de Capilla, formando el tribunal los Sres. Donas, Alcubilla y el Médico Mayor del Colegio de María Cristina.

El viernes predicó, con la elocuencia de siempre, en el Convento de las Capuchinas, D. Juan Carrillo de los Silos, un hermoso panegírico de San Francisco.

Para el día 19, y hora de las doce de la mañana, ante el Juzgado de Instrucción de Toledo, anuncia el Boletín de Ventas de Bienes Nacionales subastas de fincas de los pueblos de Villarrubia de Santiago, Illescas, Seseña, Nombela y Villatobas. A la vez se verificará dicha subasta en los Juzgados de partido de Ocaña, Illescas, Escalona y Lillo.

#### Sección religiosa.

*Cuarenta Horas*.—Día 6, Parroquia de San Nicolás de Bari; 7 y 8, Iglesia del Colegio de Doncellas, 9 y 10, Parroquia de Santiago Apóstol, y 11 y 12, Parroquia de Santos Justo y Pastor.

*Iglesia de San Pedro Mártir (Asilo)*.—Solemne Novena dedicada á Nuestra Señora del Rosario, que da principio hoy 5 á las cinco de la tarde.

El domingo 6, á las diez de la mañana, Fiesta principal con Manifiesto, predicando el Sr. D. Pablo Lozano Marín.

*Convento de Jesús y María*.—Mes del Rosario. Todo el mes de Octubre, al toque de Oraciones, se expone á Su Divina Majestad, se rezará la Estación y el Rosario, terminando con la Reserva.

El día 6, Fiesta principal á Nuestra Señora del Rosario. A las diez de la mañana, Misa con Exposición y Sermón, que predicará el R. P. Fr. Lorenzo de Jesús, María y José.

Por la tarde, á las cuatro y media, Estación, Rosario, Reserva y Salve á Nuestra Señora.

*Convento de Gaitanas*.—Adoración y Vela. Se expone al Santísimo á las tres y media y se Reserva á las cuatro y media.

*Iglesia de Padres Carmelitas*.—Todos los días, á las cinco, y desde las seis y media hasta las ocho y media inclusive, Misa rezada.

Hoy sábado, á las seis y media, Misa cantada á la Santísima Virgen del Carmen.

El domingo, á las nueve y media, Tercia y Misa conventual.

Durante el presente mes de Octubre, á las cinco de la tarde, Ejercicio del Santo Rosario, Visita á la Santísima Virgen y Bendición con el Santísimo Sacramento; y los sábados, á continuación, la Salve.

*Iglesia de Padres Jesuitas*.—Primer domingo 6 de Octubre. A las ocho de la mañana habrá Misa de Comunión para la Congregación de las Hijas de María. Por la tarde, á las tres y media, los ejercicios de mes, predicando el Subdirector de la Asociación D. Santiago Victoria.

Todos los domingos hay Catequesis para niños como el año anterior.

*Ermida de San Jerónimo* (extramuros de la ciudad.) El domingo 6 celebrará la Cofradía su función anual; desde las seis á las ocho de la mañana habrá Misas rezadas; á las diez, Misa cantada, en la que predicará D. Manuel Muñoz de Morales; por la tarde, se rezará el Santo Rosario y se dará á adorar la Reliquia de tan glorioso Padre de la Iglesia.

*Oratorio de San Felipe Neri*.—El domingo, día 6, se celebrará la Santa Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga, á las diez y media.

#### GRAN SALÓN DE BARBERÍA

#### DE VALERO

Recientemente reformado y ampliado este local, con todo lujo, esplendor é higiene, hoy puede decirse que es el primero en Toledo.

Servicio esmerado con estufa de desinfección.

Se admiten abonos dentro y fuera del Establecimiento.

VISITEN LA CASA VALERO  
S, ALCÁZAR, S  
TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano

Claudio Garrido

Calle del Hombre de Palo, núm. 13

Toledo.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ.  
Comercio, 55, y Luceo, 8.

# BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón  
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco  
«Meneses» para Iglesias y Ora-  
torios.



Gran relojería y óptica; clases  
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: juegue-  
tes y vajillas desde 15 pesetas las  
cuarenta y ocho piezas.

SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA  
COMERCIO, 10-TOLEDO

**PEDID**  
EN TODO ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS  
LA NUEVA GASBOSA ESPECIAL  
**SINALCO**

**TALLER DE ESCULTURA**  
Y  
RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS  
Barrio Nuevo, núm. 17  
TOLEDO

Este taller puede competir con  
los mejores en su clase; se encarga  
de hacer toda clase de modelos en  
barro, maderas, mármoles ó bron-  
ces para retablos, panteones, esta-  
tuas, etc. etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. — Consúltese este taller.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles  
de  
**Gumersindo Rojo**  
Plaza de la Cruz, núm. 3  
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones  
en inmejorables condiciones y á precios eco-  
nómicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla  
en adelante y se dan salidas para afuera,  
rebajando el derecho de consumos, desde  
27 kilos.

La Unión Eclesiástica  
Grandes talleres de ropa talar  
de  
**P. JOSÉ SAYANNA**  
Plaza del Celenque, 1  
Madrid.

LA FLOR DE CASTILLA  
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA  
**JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA**  
Ave María, 1. — TOLEDO

**VINOS DE MISA**  
de la Sociedad Exportadora Tarragonense, proveedora  
de Su Santidad.  
Vinos: blanco seco, dulce,  
moscatel y de postre.  
Representante en Toledo y su provincia: D. Ber-  
nabé Fernández, calle de Jardines, núm. 2. — TOLEDO

Antigua Confitería  
de  
**PÉREZ**  
Tendillas, 3, y Puerta Liana, 4.

Nuevos  
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA  
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Ornamentos de Iglesia.

**LA TRINIDAD**  
Mayor, 49 — MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en  
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confe-  
cción, así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-  
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á  
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo  
á que su clientela la profiera entre otras en la segu-  
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4 — TOLEDO

Casa de Viajeros  
de  
**Fausta Esteban y Sánchez**  
Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su  
clase, se recomienda por las excelentes cualidades de  
comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.  
NO CONFUNDIRLA CON OTRA  
Solarejo, 7 — TOLEDO — Solarejo, 7.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

de  
**Gullermo López**  
Cuesta del Alcázar, 7 — TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios  
convencionales.  
Esmerado servicio á la carta.

**B. CORTECERO**

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc. — Plaza de  
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

**D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE**

Menores, 14. — TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito com-  
pleto en los exámenes de prueba de curso. — Su profesorado, con sus títulos  
respectivos, forma parte de los tribunales de examen. — El Establecimiento  
adecuado al fin á que se destina. — Abundante y escogido material cientí-  
fico. — Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios. — Pídanse Reglamentos.

Un amigo periodista,  
con interés de obsequiar,  
me ha ofrecido su diario  
por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta,  
mas no la quiero aceptar,  
porque aquí, en esta su casa,  
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno  
mi exquisito mazapán,  
si hasta los del extranjero  
le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne,  
¡á qué las voy á anunciar!  
cuando todo el mundo sabe  
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles,  
no me hace falta decir;  
pues demasiado lo dicen  
los que saben distinguir.

Pastillas brea especiales,  
¡para qué voy á anunciar!  
si vienen solicitando  
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover,  
decirlo en inútilmente,  
quién ignora donde vende  
Teléfono de la Fuente!



Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Óptica  
**Eduardo Alvarez.**  
Comercio, 23 y 25 — TOLEDO



RELOJES EXTRAPLANOS  
más de veinte marcas, desde 12 pesetas.  
Longines. — Omega. — Waltham.  
**E. ALVAREZ**



**MATERIAL ELÉCTRICO**  
de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.  
Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.  
Comercio, 23 y 25 — TOLEDO

LOS SIETE SÁBADOS

DEDICADOS A MARÍA SANTÍSIMA

Librito que, enriquecido con indulgencias y aproba-  
ción de varios Prelados, contiene «El trabajo de la abeja,  
que volando de flor en flor, reúne el nectar precioso que  
otros han de saborear», según testimonio de la aproba-  
ción eclesiástica. Se vende al ínfimo precio de cuarenta  
céntimos en la Cerería de Galán, Comercio, 62,  
Toledo.

**Colegio de San Ildefonso**

dirigido por los

**Hermanos Maristas**

Calle del Refugio (vulgo Alfileritos), 3.

En este Colegio se dan las enseñanzas siguientes:  
Primera en sus tres grados (primaria ó de párvu-  
los, elemental y superior), de Ampliación ó Comercial,  
y de segunda enseñanza (para repaso de asignaturas,  
siendo acompañados los alumnos al Instituto en sus  
respectivas horas de clase).

Se admiten alumnos externos, medio-pensionistas,  
y recomendados.